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A Secretaria de Serviços Urbanos (SSU) 
alterou o horário da coleta de lixo domiciliar 
nos bairros da região do bairro Esplanada 
(parte leste) e do Major Prates (região sul). 
O caminhão compactador passará a partir das 
13 horas nos bairros Esplanada, Santa Laura e 
Interlagos. Esse horário também será seguido 
nos bairros Major Prates e Augusta Mota. Os 
dias da coleta continuam sendo nas segundas, 
quartas e sextas-feiras, nos bairros Esplanada, 
Santa Laura e Interlagos. 

O Consórcio Intermunicipal de Saúde da 
Rede de Urgência do Norte de Minas (Cisrun), 
através do Núcleo de Educação Permanente 
(NEP), realiza nesta sexta-feira (2) e sábado (3) 
a 1ª Jornada Incidentes com Múltiplas Vítimas. 
O evento será voltado para colaboradores do 
SAMU Macro Norte, profissionais da saúde e 
acadêmicos. Nesta sexta-feira (2), a Jornada 
conta com palestras e mesas redondas de for-
ma remota e, além dos socorristas do SAMU, o 
público em geral poderá se inscrever. 

Centro de convenções 
tem obras prorrogadas 
por mais sete meses NAYARA MENDES

Coleta de lixo 
domiciliar muda de 
horário em dois bairros

SAMU realiza ‘Jornada 
de Incidente com 
Múltiplas Vítimas’
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DIVULGAÇÃO

A Coordenadoria Regional do Consumidor do 
Ministério Público do Norte de Minas está analisan-
do o aumento de 15,70% nas contas de água e esgo-
to de Montes Claros, autorizado pela ARSAE-MG. O 
promotor Felipe Caíres explica que “fez um pedido 
a respeito no processo do reajuste ilegal de 2017 
de dano moral coletivo pelo racionamento de água. 

Ministério Público analisa aumento na conta de 
água

Nilsinho reeleito na Amams reforça 
bandeira do municipalismo
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A Prefeitura de Pirapora, por meio da Secretaria da Fa-
mília e Políticas Sociais (SEFAM) e do Conselho Municipal 
dos Direitos da Criança e do Adolescente (CMDCA), reali-
zará a 12ª Conferência Municipal dos Direitos da Criança e 
do Adolescente nesta sexta-feira (2), no Centro de Conven-
ções, a partir das 8 horas.

Pirapora promove a 
Conferência Municipal dos 
Direitos da Criança e do 
Adolescente

Montes Claros registra aumento 
de casos de pessoas com Aids
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O prefeito José Nilson Bispo de Sá, o ‘Nilsinho’, prefeito de Padre Carvalho, foi reeleito por aclamação como presidente 
da Associação dos Municípios da Área Mineira da Sudene (AMAMS), para dois anos de mandato, biênio 2023/2024. Em seu 
discurso, Nilsinho reforçou o compromisso com o municipalismo e do companheirismo dos prefeitos; salientando que os 
prefeitos do Norte de Minas têm demonstrado amadurecimento político. 

Cresceu a quantidade de pessoas contaminadas com HIV em 
Montes Claros, segundo dados do ‘Dezembro Vermelho’, realizado 
nessa quinta-feira (1º), quando se comemorou o Dia Mundial de 
Combate à Aids, com uma blitz educativa organizada pelo Grupo de 
Apoio à Prevenção e aos Portadores de Aids (GRAPPA) e o Movimento 
LGBTQ+ dos Gerais (MGG),  que chama a atenção justamente para 
as desigualdades e o preconceito ainda existentes quando o assunto 
é o HIV/AIDS.  
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Criatividade: o mito do dom

Gota: homens costumam ser os mais afetados (Parte 2)

Benefícios da fisioterapia na terceira idade

Saiba como alinhar um edifício aos conceitos de 
automação e sustentabilidade

VICTOR DE ALMEIDA MOREIRA
ENGENhEIRO DE PRODUçãO, COM MBA EM ENGENhARIA DE CUSTOS, GESTOR DE PROJETOS DA MINERAçãO RIO 

DO NORTE (MRN) E AUTOR DO LIVRO (AUTO)LIDERANçA ANTIfRáGIL, PUBLICADO PELA EDITORA GENTE

MARCO ANTÔNIO ARAÚJO DA ROChA LOURES
REUMATOLOGISTA

LUCIA PALMA
PROfISSIONAL DE MARkETING E fUNDADORA DO PORTAL CASAS DE REPOUSO

PEDRO OkUhARA
ESPECIALISTA DE PRODUTO DA MITSUBIShI ELECTRIC

Imagine-se assistindo a uma par-
tida de futebol em um bar com os 
amigos e, de repente, vê Neymar 
dando um drible incrível, deixando 
toda a defesa do time adversário de-
sarmada, “esse menino nasceu com 
uma criatividade incrível”, você 
pensa. Após o jogo, na volta para 
casa, esperando o Uber, com o celu-
lar na mão, você pensa “o cara que 
inventou esse aplicativo de trans-
porte tinha o dom da criatividade”.

As cenas descritas acima não são 
incomuns. Com frequência vemos 
e usamos da criatividade vinda de 
resultados do que outras pessoas 
fizeram e, imediatamente, caímos 
no mito do dom.

O mito do dom acontece quan-
do imaginando que toda a criativi-
dade dessas pessoas é algo inato, 
intrínseco. Que nascem com o ta-
lento como um “presente dos deu-
ses” dado a elas.

Mas, esta é uma grande armadi-
lha. Na ideia de Nietzsche, declarar 
que alguém possui um dom ou é 
um gênio da criatividade, por exem-
plo, é o mesmo que afastar de nós 

mesmos a responsabilidade por nos 
tornarmos criativos, de desenvol-
vermos um talento e construirmos 
nossa excelência em algo.

A criatividade, assim como mui-
tas outras virtudes que reconhece-
mos em figuras que admiramos, 
pode ser treinada e desenvolvida. 
A maior prova disso, encontrei no 
estudo conduzido pelo sociólogo 
estadunidense Daniel F. Chambliss, 
intitulado The Mundanity of Excel-
lence [A mundanidade da excelên-
cia, em tradução livre].

Chambliss analisou a diferença 
entre nadadores de elite (medalhis-
tas olímpicos) e aqueles que não 
passaram de campeonatos regio-
nais. A grande conclusão do artigo 
foi que os grandes feitos de um ser 
humano e a conquista da excelência 
nada têm a ver com alguma caracte-
rística extraordinária ou inata.

São antes, como escrito no es-
tudo, “a confluência de dezenas 
de pequenas habilidades ou ativi-
dades, aprendidas ou com as quais 
nos deparamos, que são cuidado-
samente treinadas e incorporadas 

como hábitos e depois encaixadas 
em um todo sintetizado”.

Essa ciência me abriu os olhos 
para o fato de que a busca pela ex-
celência é gerenciável e pode ser 
construída e desenvolvida, inclu-
sive a criatividade. Em meu livro, 
chamo essa habilidade de geren-
ciamento de consistência, que é a 
repetição acompanhada de um mé-
todo, seguindo os seguintes passos: 
exponha-se a atividades criativas; 
escreva as etapas da atividade; iden-
tifique em quais dessas etapas estão 
os pontos que você pode aprimo-
rar; e teste novas estratégias para 
melhorar cada etapa. Repita esses 
passos incansavelmente.

Sua criatividade é gerenciá-
vel e se você tiver a consistência 
para desenvolvê-la vai entender o 
que Steve Jobs estava analisando 
quando disse que “todas as coisas 
ao seu redor, as quais você chama 
vida, foram feitas por pessoas que 
não eram melhores que você. E 
você pode mudar, pode influenciar, 
pode construir as próprias coisas 
para que outras possam usar”.

Durante as crises agudas de gota, os 
exames medem a inflamação e se estão 
elevados: a hemossedimentação e a pro-
teína C reativa. O ácido úrico, nas crises, 
pode ou não estar elevado, pois depende 
de sua diluição no sangue e nas articu-
lações. O diagnóstico definitivo é dado 
pelo a fresco do líquido sinovial, com a 
presença de cristais em forma de agulha. 
Microscópios especiais equipados com 
filtros polarizados facilita a detecção dos 
cristais. Este exame pode ser realizado em 
materiais dos tofos e tecidos moles infla-
mados.

O ultrassom tem sido cada vez mais va-
lorizado pela sua sensibilidade e especifi-
cidade, mesmo em fases iniciais. A tomo-
grafia computadorizada permite detectar 
depósitos incipientes de cristais.

Durante a crise aguda de gota, o pa-
ciente deve ser orientado a identificar os 

primeiros sinais e sintomas e imediata-
mente, iniciar seu tratamento, preferen-
cialmente nas primeiras 24 horas, sempre 
com orientação do reumatologista. Re-
pouso relativo, evitando toda e qualquer 
sobrecarga que aumente a dor na região 
acometida e compressas com gelo local 
são medidas que auxiliam.

Para ao tratamento farmacológico 
utilizam-se os anti-inflamatórios não 
hormonais, colchicina ou corticosteroi-
des (intramuscular ou intra-articular). Os 
anti-inflamatórios não hormonais não po-
dem ser utilizados em pacientes com com-
prometimento renal, e mesmo pacientes 
que não tenham este comprometimento 
devem ser acompanhados periodicamen-
te para não desenvolverem insuficiência 
renal.

O controle adequado da hiperuricemia 
(aumento de ácido úrico no sangue) é a 

melhor forma de prevenção de novas cri-
se agudas. Dieta hipocalórica, com baixo 
teor de purinas (proteínas) e uma redu-
ção no consumo de álcool, refrigerantes 
e bebidas energéticas com alto teor de 
frutose.

O tratamento sempre é individuali-
zado, controlando as comorbidades que 
cada paciente pode apresentar como hi-
pertensão arterial, diabetes, insuficiência 
renal, obesidade, distúrbios metabólicos e 
cardiovasculares.

Medicamentos chamados uricoredu-
tores estão indicados para pacientes que 
apresentem: tofos, dano articular radio-
gráfico, duas ou mais crise de gota aguda 
em um ano. Estes casos são mais graves e a 
medicação tem que ser reajustada periodi-
camente pelo reumatologista. Em pacien-
tes com hiperuricemia assintomática não 
é recomendado os uricoredutores.

A fisioterapia visa a promoção 
do diagnóstico, prevenção e resta-
belecimento dos movimentos cor-
porais que estão comprometidos. 
Os idosos, em especial, veem nessa 
prática um importante aliado para 
a diminuição de dores musculares 
e melhora na coordenação motora, 
que tende a ficar comprometida 
com o avanço da idade.

Com foco exclusivo para as pes-
soas dessa faixa etária, a fisioterapia 
geriátrica – por meio de um estudo 
minucioso do paciente, identifican-
do e estudando todo o histórico 
clínico e físico do mesmo – irá de-
senvolver um plano personalizado 

para cada tipo de organismo, no 
intuito de auxiliar as limitações 
e mudanças ocorridas no corpo 
dentro do processo natural do 
envelhecimento.

Alongamentos e exercícios 
focados na prevenção de dores, 
artrose e lesões crônicas, além 
do fortalecimento muscular e 
equilíbrio, ajudam no bem estar e 
melhor qualidade de vida, dando 
mais liberdade para realização de 
caminhadas e atividades físicas, 
auxiliando também na diminuição 
dos casos de quedas e acidentes, 
que acometem, em muitos casos, 
quadros clínicos graves na vida do 

idoso.
A fisioterapia surge então 

como importante alternativa, uti-
lizando previamente técnicas e 
exercícios posturais que trarão 
mais equilíbrio e reconhecimento 
do próprio corpo.

A ação inevitavelmente colabo-
ra também para que o idoso man-
tenha sua autonomia, realizando 
tarefas corriqueiras do dia a dia 
da melhor forma possível, sem 
se preocupar com qualquer im-
pedimento imposto à idade. Me-
lhorando a parte física e mental e 
aumentando a expectativa de vida 
em comparação aos idosos consi-

derados inativos.
Comum para as pessoas des-

sa faixa etária – em especial nas 
épocas de outono e inverno – a 
prática da fisioterapia ajuda tam-
bém em doenças e complicações 
cardiovasculares e respiratórias, 
frequentes para essa população 
por conta das mudanças imunoló-
gicas e funcionais ocorridas com o 
passar dos anos.

Com a idade avançada, o pul-
mão se torna menos elástico e a 
musculatura torácica prejudicada 
pela dificuldade em distender, 
perdendo a capacidade de força 
da respiração profunda. Através de 

exercícios indicados pelo fisiote-
rapeuta, melhora-se a chegada de 
oxigênio no corpo, combatendo a 
dificuldade de respiração.

A prática ainda ajuda na deso-
bstrução de vias aéreas, bem como 
libera as secreções destas e do pul-
mão, sendo importante aliado tam-
bém em doenças cardiovasculares.

É importante ainda salientar 
que pacientes debilitados, que 
tenham sofrido AVE (Acidente Vas-
cular Encefálico), por exemplo, 
encontrem na fisioterapia uma 
grande saída para recuperar as 
atividades e coordenação motora, 
ou, ao menos, reduzir as limita-

ções provocadas.
Por conta dessas e de outras 

limitações, é fundamental que o 
profissional entenda e estude indi-
vidualmente cada caso, trabalhan-
do, de preferência, em conjunto 
com outros médicos em que o 
paciente faça acompanhamento, 
como o geriatra.

Apesar dos problemas oriundos 
da idade, o fisioterapeuta especia-
lista em geriatria pensará na ado-
ção de práticas que propiciem uma 
vida com uma menor possibilidade 
de limitação física ou de depen-
dência cotidiana para realização de 
qualquer tipo de tarefa.

Como é o ambiente em que 
você trabalha ou mora? Você perce-
be que existe a preocupação com 
a economia de energia elétrica, 
água e outros recursos? E você se 
sente confortável? A Síndrome do 
Edifício Doente foi reconhecida 
pela OMS (Organização Mundial 
da Saúde) em 1982, com alerta 
de que até 60% dos escritórios no 
mundo não se enquadram na ca-
tegoria de arquitetura saudável, e 
têm problemas de umidade, acú-
mulo de sujeira e poeira, infiltra-
ções e estanqueidade excessiva. 
Essas características remetem ao 
cenário brasileiro que possui uma 
grande quantidade de edificações 
consideradas antigas, com alto 

consumo de energia e utilidades, 
grande necessidade de reparos e 
reformas, com sistemas isolados 
e independentes (quando existen-
tes), pouco ou quase nada susten-
tável, e o principal, com recursos 
insuficientes no quesito conforto 
aos usuários.

Por outro lado, vemos que o 
Brasil está no caminho certo e, se-
gundo o Green Building Council 
Brasil (GBC Brasil), entidade sem 
fins lucrativos presente em mais 
de 80 países, o Brasil atualmente 
é o quinto país com o maior nú-
mero de projetos de edificações 
sustentáveis no ranking mundial. 
Com um grande potencial em no-
vas construções e certificações de 

interiores, o Brasil vem se desta-
cando pelo alto investimento em 
empreendimentos sustentáveis ou 
inteligentes, visando garantir me-
lhor retorno financeiro, além de 
melhorar o impacto da sua marca.

Afinal, de acordo com o Conse-
lho Internacional da Construção 
(CIB), mais de um terço dos re-
cursos naturais extraídos no Brasil 
são direcionados para a indústria 
da construção e 50% da energia 
gerada abastecem a operação das 
edificações. O setor também é um 
dos que mais produzem resíduos 
sólidos, líquidos e gasosos, sendo 
responsável por mais de 50% dos 
entulhos, entre construções e de-
molições.

Edifícios inteligentes e com 
tecnologias de Automação Predial 
adotam soluções que são altamen-
te eficientes, econômicas e susten-
táveis. Essas soluções são compos-
tas de controladores, medidores 
de energia e utilidades, inversores 
de frequência, sensores e atuado-
res, entre diversas outras, e são 
utilizadas para gerar valor, reduzir 
custos operacionais, o consumo de 
recursos naturais, além de manter 
ambientes adequados para o dia a 
dia.

Uma solução de Automação Pre-
dial, totalmente integrada, além de 
proporcionar maior eficiência ope-
racional e energética, aumenta a 
disponibilidade dos equipamentos 

e reduz o custo ao longo da vida 
útil da edificação. Vale lembrar que 
os custos de construção do edifício, 
ou investimento inicial, são muito 
menores quando comparados a 
todo recurso que ele consumirá ao 
longo da sua vida útil, que gira em 
torno de 30 anos.

O ideal é que essas tecnologias 
façam parte do projeto desde o seu 
início. Isso irá garantir o alinha-
mento entre todos os processos de 
construção, engenharia e a instala-
ção dos equipamentos nos locais e 
momentos adequados, reduzindo a 
necessidade de obras futuras. Mas 
é importante lembrar que sempre 
é possível instalar algum tipo de 
automação em sua edificação, seja 

para sistemas menores ou maio-
res, com o objetivo de monitorar 
os sistemas elétricos, de telecomu-
nicações, hidráulico, climatização, 
segurança, permitindo o comando 
e a supervisão de todo o conjun-
to a partir de uma única aplicação 
que normalmente é o BMS (Buil-
ding Management System ou Siste-
ma de Automação Predial).

O importante é ter a consciên-
cia de que novas tecnologias per-
mitirão um futuro mais confortável 
e econômico para os gestores de 
edificações, porém é preciso bus-
car parceiros que entendam suas 
necessidades para sugerir as solu-
ções que tenham o melhor custo
-benefício.
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Nilsinho reeleito na Amams reforça 
bandeira do municipalismo

Comissão aprova texto preliminar do 
Orçamento de 2023

Câmara aprova projeto 
que regulamenta 
criptomoeda

GIRLENO ALENCAR

O prefeito José Nilson Bispo de 
Sá, o ‘Nilsinho’, prefeito de Padre 
Carvalho, foi reeleito por aclama-
ção como presidente da Associação 
dos Municípios da Área Mineira da 
Sudene (AMAMS), para dois anos 
de mandato, biênio 2023/2024. Em 
seu discurso, Nilsinho reforçou o 
compromisso com o municipalis-
mo e do companheirismo dos pre-
feitos; salientando que os prefeitos 
do Norte de Minas têm demons-
trado amadurecimento político, 
como essa união em torno de cha-

pa única. Ele é o 18º ocupante do 
cargo. A posse foi na mesma sessão. 
O deputado Arlen Santiago, que 
foi presidente Amams, pediu aos 
presidentes da Amams, Cimams e 
Codanorte para retirarem do papel 
as grandes demandas do Norte de 
Minas, como as barragens de Be-
rizal, Congonhas, a duplicação da 
BR-251.

O deputado estadual Zé Reis, em 
seu discurso, frisou o orgulho de 
ter exercido dois mandatos como 
presidente da entidade, sempre na 
luta pelo fortalecimento dos muni-
cípios e especificamente dos pre-

feitos, que estão na linha de frente 
e absorvem todas as demandas da 
população. Ele observou o papel 
do governador Romeu Zema, que 
tem ajudado os municípios e estará 
com muitas novidades para o Norte 
de Minas neste segundo mandato.

O presidente do Consórcio Mul-
tifinalitário de Desenvolvimento 
Sustentável e Ambiental do Norte 
de Minas (Codanorte), Eduardo 
Rabelo, observou que os dois anos 
de mandato de Nilsinho à frente 
da Amams teve total aprovação de 
todos os prefeitos. O prefeito de 
Vanderli de Carvalho Barbosa, de 

Os senadores e deputados da 
Comissão Mista de Orçamento 
(CMO) aprovaram o Relatório Pre-
liminar do Orçamento de 2023 
na manhã dessa quarta-feira (30). 
Foram rejeitadas as emendas apre-
sentadas.

O texto aprovado foi apresenta-
do pelo governo de Jair Bolsonaro 
e ainda pode ser modificado. O 
relatório final não tem data para 
ser analisado e precisa ser aprova-
do pela CMO, antes de seguir para 
votação no plenário do Congresso 
Nacional.

De acordo com texto do relator 
geral do Orçamento, senador Mar-
celo Castro (MDB-PI), as projeções 
de receita e de despesa totalizam R$ 
5,2 trilhões, sendo R$ 143,5 bilhões 
destinados ao orçamento de inves-
timento das estatais e R$ 5 trilhões 
ao orçamento fiscal e da seguridade 
social. Destes, R$ 2 trilhões refe-
rem-se ao refinanciamento da dívi-
da pública federal.

A meta para o déficit primário 
do governo central em 2023 foi fi-
xada em R$ 65,9 bilhões na Lei de 
Diretrizes Orçamentárias (LDO) de 
2023, o equivalente a 0,6% do PIB, 
com aumento em relação ao déficit 
primário apurado em 2021 (0,41% 
do PIB). No Projeto de Lei do Or-
çamento Anual (PLOA) de 2023, a 
previsão é que o resultado primário 
do governo central seja um pouco 
menor do que a meta da LDO (R$ 
63,7 bilhões).

Na avaliação do senador, a pro-
posta para o Orçamento de 2023 
tem recursos insuficientes para 
políticas públicas em áreas sociais, 
como habitação, saneamento bási-
co, educação e saúde. O parlamen-
tar destacou que o governo eleito 
de Luiz Inácio Lula da Silva tem 
trabalhado para aprovar a chamada 
PEC da Transição, que busca asse-
gurar recursos ao programa Auxílio 
Brasil, que deverá ser rebatizado 
de Bolsa Família e deve ficar fora 

da regra do teto de gastos para os 
próximos anos, se aprovada a PEC.

“A análise comparativa da pro-
posta orçamentária para 2023 com 
a de exercícios anteriores demons-
tra significativa redução de despe-
sas em programas e ações de gran-
de relevância para a redução das 
desigualdades sociais e regionais, 
fazendo-se necessária a viabilização 
de alternativas fiscais para que o 
orçamento atenda as demandas da 
sociedade e para que não haja risco 
de descontinuidade das políticas 
públicas”, afirmou.

O relatório aponta que, no âm-
bito do Ministério da Educação, 
ações de natureza discricionárias 
sofreram significativas diminuições 
na proposta orçamentária para 
2023, algumas com reduções supe-
riores a 50%.

Já o orçamento para habitação 
social terá R$ 82,3 milhões, uma 
redução de 93,2% se comparado 
com o proposto para 2022 (R$ 1,2 

A Câmara dos Deputados apro-
vou na noite de terça-feira (29) 
o projeto de lei que prevê que a 
prestação de serviços de ativos 
virtuais (criptomoedas) seja regu-
lamentada por um órgão do go-
verno federal. O texto segue para 
sanção presidencial.

Segundo o texto, serão con-
sideradas prestadoras de servi-
ços de ativos virtuais as pessoas 
jurídicas que executam serviços 
como troca, em nome de tercei-
ros, de moedas virtuais por moe-
da nacional ou estrangeira; troca 
entre um ou mais ativos virtuais; 

transferências deles; custódia ou 
administração, mesmo que de 
instrumentos de controle; e par-
ticipação em serviços financeiros 
e prestação de serviços relaciona-
dos à oferta por um emissor ou 
venda de ativos virtuais. (Agência 
Brasil)
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Felixlândia, presidente da Asso-
ciação dos Municípios do Rio das 
Velhas (Amev) explica que se filiou 
à Amams por ser a maior entidade 
municipalista do Brasil e se destaca 
por dar suporte aos municípios em 

toda área.
O presidente do Cimams, Wal-

mir Morais de Sá, também destacou 
que a reeleição de Nilsinho por 
mais dois anos é fruto do trabalho 
que ele fez nos dois anos da Amams 

e ainda pela lealdade e companhei-
rismo com os prefeitos, e fez apelo 
para o Norte de Minas esquecer o 
resultado da eleição entre Bolso-
naro e Lula e lutar pelo desenvolvi-
mento da nossa região.

bilhão). A ação orçamentária que 
sofreu a maior redução se destina à 
integralização de cotas ao Fundo de 
Arrendamento Residencial (FAR). 

Responsável pela realização de in-
vestimentos de natureza habitacio-
nal, o FAR, que recebia, em média, 
R$ 11 bilhões entre 2012 a 2016, 

conta apenas com R$ 34,2 milhões 
no PLOA 2023. No ano passado, a 
proposta previa a destinação de 
R$ 728,9 milhões. (Agência Brasil)
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Cotação Dólar - real

R$ 5,31

Cotação eUrO - real

R$ 5,53

Gasolina

R$ 4,85

Diesel comum etanol 

R$ 6,49 R$ 3,55

Temperatura Fechamento

16hMáx.: 24º
Min. : 19º

Palácio da Liberdade recebe exposição 
com presépios do Norte de Minas

Circuito Ambiental ocorre em escolas de 
Montes Claros
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GIRLENO ALENCAR

O Palácio da Liberdade recebe, a 
partir da próxima terça-feira (6/12), 
a exposição “Uma Noite Sagrada - 
Presépios de Minas Gerais”. A mos-

tra - que faz parte das celebrações 
do Natal da Mineiridade - conta com 
um recorte específico de duas regi-
ões do estado: o Norte de Minas e 
o Vale Jequitinhonha, localidades 
onde se encontram importantes 

mestres artesãos e, ainda, onde o 
artesanato tradicional e a arte po-
pular mineira são o seu patrimônio 
cultural. 

A exposição reúne presépios 
concebidos por artesãos de cidades 

A Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente (SEMMA), em parceria 
com a CSN Cimentos Brasil e a 3Rs 
Soluções Sustentáveis, promove 
o Circuito Ambiental em escolas 
de Montes Claros. O circuito pro-
move gincanas nas escolas, pre-
miando as turmas que conseguem 
recolher uma maior quantidade 
de materiais recicláveis, que são 
encaminhados para o reaproveita-
mento. Desde a semana passada, 
as turmas campeãs das escolas 
Professora Maria de Lourdes, Del-

fino Magalhães e Levi Peres Durães 
estão desfrutando do prêmio, que 
consiste em um passeio pelo Par-
que Estadual da Lapa Grande.

A última visita ao parque acon-
teceu nessa quarta-feira, 30 de de-
zembro, e foi feita pelos alunos da 
Escola Estadual Levi Peres Durães. 
Os vencedores assistiram a uma 
palestra sobre o parque e a preser-
vação ambiental e depois fizeram 
trilhas com guias credenciados do 
Parque, monitoras ambientais da 
CSN Cimentos Brasil e a equipe 

de Educação Ambiental da SEM-
MA. Além de incentivar e educar 
os estudantes para a reciclagem e 
a preservação ambiental, o Circui-
to promove a valorização dos ca-
tadores de recicláveis, que são os 
agentes da reciclagem que atuam 
na linha de frente.

Para o secretário de Meio Am-
biente da Prefeitura, Soter Magno, 
a reciclagem é fundamental nos 
dias atuais, e incentivar os estudantes 
a essa prática é desenvolver a consci-
ência ambiental dos mesmos. (GA)

do Norte de Minas Gerais, incluindo 
a região do Vale do Jequitinhonha, 
que utilizaram diferentes materiais e 
suportes. O acervo conta com cerca 
de 40 peças, elaboradas com exclu-
sividade para o evento, e contempla 
as cidades de Araçuaí, Caraí, Felício 
dos Santos, Itaobim, Jenipapo de 
Minas, Minas Novas, Pedra Azul, 
Ponto dos Volantes, no Vale Jequiti-
nhonha, e Curral de Dentro, Janu-
ária, Salinas, São João do Paraíso e 
Taiobeiras, no Norte de Minas. As 
peças foram elaboradas com diver-
sas matérias primas, como a argila, 
fibras naturais, cabaça, ferro e mate-
riais reciclados. Algumas obras tam-
bém possuem diferentes técnicas 
tradicionais, como o bordado e o 
crochê, sempre com características 
próprias e refletindo personagens 
presentes no cotidiano de cada ar-
tista: o pescador, o violeiro, o lavra-
dor, o barqueiro, os bichos, dentre 
outros.

“O Natal é um momento de re-
flexão e renascimento, e os nossos 
artesãos demostram toda sua fé, arte 
e religiosidade por meio dos presé-
pios mineiros, mesclando cultura 
de tradição com oportunidade de 

negócios, uma vez que toda expo-
sição estará disponível para comer-
cialização. A Secretaria de Desen-
volvimento Econômico agradece à 
Secult e à FCS, por meio do Circuito 
Liberdade, por essa oportunidade 
de integrar o Natal da Mineiridade 
com essa exposição tão expressiva”, 
destaca o subsecretário de Desen-
volvimento Regional da Sede, Dou-
glas Cabido.

A importância da ocupação do 
espaço para além de uma contem-
plação exclusivamente arquitetôni-
ca é ressaltada pelo presidente da 
Fundação Clóvis Salgado, Sérgio Ro-
drigo Reis. “O espaço do Palácio da 
Liberdade é de todos os mineiros, e 
deve abrigar as mais variadas formas 
de expressão artística. A mostra de 
presépios traz ao espaço a riqueza 
do Vale do Jequitinhonha e Norte de 
Minas Gerais, regiões com expressi-
va produção artística, ocupando 
cada vez mais espaços de destaque”, 
celebra.

Após o período expositivo, que 
vai até 6/1/2023, todas as peças es-
tarão disponíveis para venda, que 
será realizada por meio do Centro 
de Artesanato Mineiro, no Palácio 

das Artes. Desta forma, além de pos-
sibilitar o acesso a um acervo único 
e de afinidade universal, a mostra 
também cumpre com mais uma con-
trapartida do termo de Permissão de 
Uso do Espaço, que prevê atenção 
ao compartilhamento e difusão de 
bens artísticos do artesanato tradi-
cional mineiro.

Há mais de 2 mil anos, uma his-
tória muito conhecida deu origem 
ao presépio de Natal. Uma tradi-
ção que é representada por meio 
de desenhos, pinturas, bordados, 
esculturas, em diversos tipos de 
matérias-primas e com diferentes 
técnicas. A origem dos presépios se 
deu em 1223, a partir de uma prega-
ção feita por São Francisco de Assis 
em que ele, de uma forma teatral, 
tentava mostrar às pessoas como te-
ria acontecido o nascimento do me-
nino Jesus. Com autorização de um 
papa da época, um cenário foi cons-
truído, utilizando-se a argila como 
matéria-prima para criar os persona-
gens. As pessoas se impressionaram 
de tal maneira com o espetáculo 
que passaram a adotar o costume de 
montar um presépio dentro de casa, 
tradição que segue viva até hoje.
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Montes Claros realiza V Conferência 
Municipal de Promoção da 
Igualdade Racial

Montes Claros faz 
vistorias em imóveis 
afetados pelas chuvas

MEC divulga prazos para inscrições no Sisu, 
Prouni e Fies em 2023

Implementar o novo Enem será desafio do 
novo governo
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Foi realizada na última quarta-
feira (30), no auditório da Casa 
da Cidadania e com participações 
online, a V Conferência Municipal 
de Promoção da Igualdade Racial 
de Montes Claros. Com o tema 
“Enfrentamento ao racismo e às 
outras formas correlatas de discri-
minação étnico-racial e de intole-
rância religiosa: política de estado 
e responsabilidade de todos nós”, 
o evento indicou delegados que 
irão participar da Conferência Es-
tadual de Promoção da Igualdade 
Racial, marcada para os dias 14, 15 
e 16 de dezembro, em Belo Hori-
zonte. 

A quilombola Érika Soares Mar-
tins, do Quilombo Faceira da Cha-
pada do Norte, foi a palestrante. 
Ela é referência técnica para Co-
munidades Quilombolas da Coor-
denadoria Estadual de Promoção 

da Igualdade Racial (CEPIR) e 
secretária-executiva da Comissão 
para o Desenvolvimento Sustentá-
vel de Povos e Comunidades Tra-
dicionais (CEPCT/MG).

Os delegados eleitos para a 
conferência estadual foram: Ailton 
da Guia Gonçalves Júnior; Charle-
ne Ramos Aguiar; Helder Cardoso 
dos Santos; Janete Cardoso dos 
Santos; José dos Passos; José Go-
mes Filho; Maria Inês Mendes de 
Almeida; Regina Aparecida Lopes 
Oliveira; Rita Alexandra Souza 
dos Santos e Wendel Marcelino de 
Lima.

Para o presidente do Conselho 
Municipal de Promoção da Igual-
dade Racial e responsável pela 
Coordenadoria de Igualdade Ra-
cial de Montes Claros, José Gomes 
Filho, a conferência foi importan-
te para promover a construção de 

políticas públicas para a popula-
ção negra. “Debatemos alternati-
vas para combater o racismo e a 
intolerância religiosa que continu-
am, lamentavelmente, enraizados 
em nosso

meio”, disse. 
“Já conquistamos muito, mas 

há muito ainda a avançar. Por 
isso, estamos comprometidos 
com a luta pela inserção do negro 
na sociedade brasileira. E a atual 
Administração de Montes Claros 
não vem medindo esforços para 
ajudar nesta construção de uma 
sociedade justa, democrática e 
igualitária”, comentou a diretora 
de políticas sociais da Secretaria 
de Desenvolvimento Social de 
Montes Claros, Aparecida Fátima 
Andrade, que representou o se-
cretário municipal de Desenvolvi-
mento Social, Aurindo Ribeiro.

GIRLENO ALENCAR

A Coordenadoria Municipal de 
Defesa Civil de Montes Claros está 
realizando cerca de quatro vistorias 
por dia em locais afetados pelas 
chuvas, principalmente em locais 

onde apareceram casos de trincas 
ou rachaduras. Em caso de alaga-
mento, o Corpo de Bombeiros pre-
cisa ser acionado via 193.

Uma família desabrigada, em 
função de um desabamento ocor-
rido no bairro Vila Atlântida, está 

recebendo todo o apoio da Prefei-
tura e o processo de liberação da 
bolsa-moradia está em andamento.

Na semana passada, Montes 
Claros apresentou tromba d’água 
de 220 milímetros, afetando vários 
bairros.

O Ministério da Educação 
(MEC) tornou público os calendá-
rios para as inscrições nos primei-
ros processos seletivos de 2023 
do Sistema de Seleção Unificada 
(Sisu), do Programa Universidade 
para Todos (Prouni) e do Fundo de 
Financiamento Estudantil (Fies). 
A pasta também informou que os 
três editais, que detalharão o cro-
nograma completo e as regras de 
cada um, serão publicados em ja-
neiro.

Já o resultado da edição deste 
ano do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem), que interfere nos 

processos seletivos, será divulgado 
em fevereiro. Os estudantes pode-
rão ter acesso às suas notas pela 
internet.

As inscrições para o Sisu, de-
dicado a selecionar estudantes 
para universidades e instituições 
públicas de ensino superior em 
todo o país, serão realizadas en-
tre 28 de fevereiro e 3 de março. 
A classificação se dá com base no 
desempenho do Enem de 2022. O 
resultado final será divulgado em 
7 de março.

No caso do Prouni, por meio 
do qual são ofertadas bolsas de 

estudo para alunos de baixa renda 
estudarem em universidades parti-
culares, as inscrições se iniciam em 
7 de março e se encerram em 10 de 
março. São válidas para o processo 
seletivo as notas do Enem de 2022 
e de 2021. O resultado da primeira 
chamada será divulgado em 14 de 
março e da segunda chamada no 
dia 28 de março.

Já o Fies estará com inscrições 
abertas entre 14 e 17 de março. 
Trata-se de um fundo voltado para 
o financiamento integral ou parcial 
das mensalidades do curso de es-
colha do beneficiado. Dessa forma, 

o aluno pode arcar com custos de 
forma reduzida ou apenas após 
completar sua formação. Podem 
participar do processo seletivo os 
estudantes que realizaram alguma 
edição do Enem realizada desde 
2010. O resultado da chamada úni-
ca será conhecido em 21 de março.

Todos os processos de inscri-
ção ocorrem exclusivamente pela 
internet. Ainda não há informações 
relacionadas ao quantitativo de vagas 
de cada processo seletivo. O MEC in-
formou que elas serão divulgadas em 
datas mais próximas à abertura das 
inscrições. (Agência Brasil)

O Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) passará por mudan-
ças nos próximos anos. O exame 
terá que ser adequado ao novo 
ensino médio, que reformou o 
currículo dessa etapa de ensino. A 
previsão é que o novo modelo seja 
aplicado a partir de 2024. A Agência 
Brasil conversou com especialistas 
sobre o futuro do maior exame 
de ingresso no ensino superior do 
país.

“Nós temos uma mudança tão 
grande se aproximando e a escola 
precisa saber, sem sombra de dúvi-
da, exatamente o que vai ser exigi-
do dos seus estudantes. Isso é mui-
to urgente”, diz o professor emérito 
da Universidade Federal de Minas 
Gerais Chico Soares. “Isso é um 
tema que tem que ser tratado logo 
no início da nova gestão. Existem 
diferentes soluções, mas não temos 
solução que seja aceita por todos os 
atores desse debate”.

Soares é ex-presidente do Ins-
tituto Nacional de Estudos e Pes-
quisas Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep) e é também ex-membro do 
Conselho Nacional de Educação 

(CNE), onde foi um dos relatores 
da chamada Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC), documento 
que define o mínimo que deve ser 
ensinado nas escolas em todas as 
etapas de ensino.

Em março deste ano, o Ministé-
rio da Educação (MEC) divulgou as 
principais mudanças que deverão 
ocorrer no Enem a partir de 2024. 
O exame passará a ter uma primeira 
prova voltada para conhecimentos 
previstos na BNCC e redação e uma 
segunda, voltada para a formação 
específica que os estudantes rece-
berão no ensino médio.

As alterações estão previstas em 
parecer do CNE e foram discutidas 
também com vários atores, como o 
Conselho Nacional de Secretários 
de Educação (Consed), que reúne 
os secretários estaduais de Edu-
cação, responsáveis pelas escolas 
públicas onde está matriculada a 
maior parte dos estudantes do en-
sino médio.

Para Soares, esta é uma oportu-
nidade de o país revisar o que é ou 
não necessário para o aprendizado 
nas escolas. “O Enem pauta o ensi-

no médio. Se o Enem pautar bem, 
o nosso estudante vai estudar e 
aprender coisas que são mais rele-
vantes para a vida dele”, diz.

O novo ensino médio começou 
a ser aplicado este ano em todo o 
país. Nos novos currículos escola-
res, parte das aulas será comum a 
todos os estudantes do país e dire-
cionada pela BNCC. Na outra parte 
da formação, os próprios estudan-
tes poderão escolher um itinerário 
para aprofundar o aprendizado. As 
opções permitem ênfase em áreas 
de linguagens, matemática, ciên-
cias da natureza, ciências humanas 
e ensino técnico. A oferta de itine-
rários vai depender da capacidade 
das redes de ensino e das escolas 
brasileiras.

No primeiro dia de prova do 
Enem, a ideia é que as questões 
sejam interdisciplinares, ou seja, 
abordem mais de uma área de co-
nhecimento, e o principal foco 
seja em português e matemática. A 
prova de inglês também será inte-
grada às demais áreas. Já a segunda 
etapa do exame será voltada para 
a formação específica que os estu-

dantes receberão no ensino médio. 
De acordo com o MEC, na hora da 
inscrição, os candidatos poderão 
escolher entre responder questões 
de linguagens, ciências humanas e 
sociais aplicadas; matemática, ciên-
cias da natureza e suas tecnologias; 
matemática, ciências humanas e 
sociais aplicadas; ou ciências da na-
tureza, ciências humanas e sociais 
aplicadas.

PRÓXIMOS PASSOS | Para que 
isso se torne realidade, segundo a 
socióloga e professora aposentada 
da Universidade Estadual de Cam-
pinas (Unicamp) Maria Helena Gui-
marães de Castro, algumas medidas 
do Inep são necessárias e urgentes, 
como a divulgação das matrizes que 
guiarão a elaboração das futuras 
provas. Maria Helena foi secretária 
executiva do MEC e presidente do 
CNE. Ela foi a relatora do parecer 
que propõe as mudanças necessá-
rias para o novo Enem. 

“É muito importante divulgar as 
matrizes [do novo Enem] que vão 
seguir outra concepção de prova”, 
diz. “Para a segunda etapa da prova, 
o Inep precisará fazer uma publi-

cação, com edital, para montar os 
itens por áreas que serão avaliadas. 
Para isso, vai precisar também das 
matrizes”, acrescenta. As provas do 
Enem seguem uma série de etapas 
até ficarem prontas. A organização 
para um próximo exame começa 
ainda no ano anterior à aplicação. A 
reestruturação do Enem demanda-
rá ainda mais planejamento.  

Segundo o parecer do CNE, é 
possível que o Enem passe a contar 
com questões dissertativas. Atual-
mente, o Enem é composto apenas 
por questões objetivas. A única par-
te subjetiva é a redação. Isso deve-
rá constar nas matrizes elaboradas 
pelo Inep. 

As mudanças do Enem foram 
citadas pelo Inep em coletiva de 
imprensa na segunda-feira (21), 
após a aplicação do Enem 2022. “A 
equipe do Inep hoje, já pensando 
na aplicação dos exames do futuro, 
está trabalhando na elaboração das 
matrizes do Enem de 2024, vincu-
lado à BNCC. Claro que isso será 
aplicado em 2024, mas ainda este 
ano queremos publicar o crono-
grama do Enem 2023, para que as 

pessoas possam se programar com 
antecedência”, disse o presidente 
substituto do Inep, Carlos Moreno.

Segundo o presidente do Conse-
lho Nacional de Secretários de Edu-
cação (Consed), Vitor de Angelo, a 
expectativa é que a nova gestão do 
MEC acate o que já foi definido até 
aqui em relação ao novo Enem. “O 
Enem está bem maduro em termos 
de discussão, sobre a estrutura, 
sobre qual o modelo da avaliação. 
Agora, tem que fazer as questões, 
fazer os testes, tem ainda uma tarefa 
que é grande”, diz.

O secretário ressalta que o novo 
ensino médio tem aspectos muito 
diferentes do adotado nas escolas 
até hoje. “É uma completa novi-
dade, então o novo Enem precisa 
estar alinhado a isso, uma vez que 
é a etapa subsequente, é a porta 
de entrada para o ensino superior. 
Não há como cursar o ensino mé-
dio querendo ir para o ensino supe-
rior sem passar pelo Enem e não dá 
para o Enem ser uma avaliação que 
se debruça sobre os conhecimen-
tos que se teve no ensino médio”. 
(Agência Brasil)
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PRÊMIO ‘MINAS E GERAES’, NOS 
NOSSOS 28 ANOS DE COLUNISMO!

SOUTO E A CRISE NA SAÚDE

Estamos em ritmo acelerado, para celebrar nossos 28 anos 

de sucesso na reportagem social. No próximo dia 17 DE DE-

ZEMBRO, no novíssimo SALÃO NOBRE DO CIMANS, vamos 

estender o tapete vermelho em grande estilo para receber as 

grandes personalidades mineiras. A cinematográfica noite do 

PRÊMIO ‘MINAS E GERAES’ já domina todas as rodas, pois 

teremos as presenças das mais altas personalidades do poder 

político e empresarial. A grandiosa promoção terá seu início 

às vinte horas, com belíssima decoração, música de primeira, 

e inúmeros Vips circulando na noite das noites. A TV GAZETA 

NORTE MINEIRA, através do nosso programa JOÃO JORGE 

EM REVISTA, fará ampla cobertura. As reservas seguem a todo 

vapor e ainda estamos recebendo confirmações. Todos estão 

convidados a brindarem conosco neste Grande Acontecimen-

to SOCIAL. Podem esperar um espetáculo de primeira!

Em meio à interminável crise na saúde, a Câmara Munici-

pal de MONTES CLAROS anunciou o orçamento aprovado por 

unanimidade para 2023. Dos 1,6 bilhão do orçamento, a saúde 

abocanhará 400 milhões. Mesmo com a gorda verba, os pro-

blemas são inúmeros. A expectativa é de que o prefeito HUM-

BERTO SOUTO mexa no setor, atendendo a vários pedidos de 

alguns deputados, que estariam insatisfeitos com a atuação da 

secretária DULCE PIMENTA. Nos bastidores do palácio da Ma-

galhães Pinto são insistentes os rumores de que SOUTO teria 

convidado o deputado CARLOS PIMENTA, que na próxima le-

gislatura estará na suplência do PDT, para assumir o comando 

da saúde no município. Todavia, PIMENTA teria declinado do 

convite, pois aguarda com expectativa a chance de assumir 

uma vaga na Assembleia, no próximo ano, e continuar sua tra-

jetória de deputado. Em 2023 o prefeito HS quer uma reação na 

saúde do município, hoje completamente no CTI e totalmente 

nas mãos da administração anterior e sob o domínio ainda dos 

seus adversários políticos.

Aqui estamos com O GRANDE DEPUTADO GIL PEREIRA, o estadu-

al mais votado em MOC. Ele será nosso homenageado dia 17, pela sua 

grande projeção nas urnas e pelo seu VITORIOSO projeto de energia 

solar, que REPERCUTE em Minas.

O grande LÍDER EDMILSON MAGALHÃES, elogiado em todas as 

rodas da política, pela sua grandiosa competência a serviço do povo, 

aqui, com este colunista, será um dos nossos homenageados dia 17. 

APLAUSOS!

Sábado treze e trinta na TV GAZETA tem reprise do programa 

João Jorge em REVISTA, com muitos babados e uma entrevista inte-

ressante com a vereadora IARA PIMENTEL.

A tradicional campanha NATAL SEM FOME, Resgate da Alegria 

prestará uma justa homenagem ao inesquecível ELTHOMAR SAN-

TORO, uma das maiores expressões da nossa cultura. O evento co-

mandado pelo rei da poesia nacional AROLDO PEREIRA, aqui com 

um timaço de artistas, agita o circuito cultural dia 21.  Promete!

A GRANDE REVELAÇÃO POLÍTICA REGIONAL Lucas Fantoni, 

o estadual mais votado em Brasília de Minas se credenciando a ser 

um forte nome para SUCESSÃO MUNICIPAL daquela cidade, rece-

berá dia 17 o nosso PRÊMIO MINAS E GERAES.

AS QUENTES DE JJ

SOUTO X CLAUDIM

Na programação dos 190 anos da Câmara Municipal de MONTES 
CLAROS, um encontro que certamente vai dar o que falar no próximo 
dia 16 de DEZEMBRO. Na agenda de fechamento da celebração, o pre-
feito HUMBERTO SOUTO receberá o título de cidadão Benemérito, 
tentando adoçar a relação entre HS e o presidente do legislativo, aze-
dada após a última eleição.

ENTRE TAPAS E BEIJOS

Em política a mesma mão que bate é a que afaga. Após não obter 
êxito em seu projeto político e ver o seu sonho de ser deputado nau-
fragar, vários militantes que apoiaram CLÁUDIO RODRIGUES fuzilaram 
o prefeito nas redes sociais, como se ele fosse o culpado pela derrota. 
Agora, ao final do ano, mudam-se as regras do jogo.

JOGO DE CONVENIÊNCIAS

A verdade é que muitas das lideranças que culparam o prefeito HS 
pela derrota de Cláudio Rodrigues no último pleito agora se mostram 
temerosos com o listão e a barca de demissões que deverá sair do PA-
LÁCIO DA MAGALHÃES PINTO. Várias destas lideranças comissionados 
ou contratados devem fazer calos nas mãos aplaudindo HS. É o famoso 
e velho jogo falso de conveniências da nossa política.

MELHORES DO ANO

Continuamos recebendo confirmações e reservas para a super noite 
do PRÊMIO ‘MINAS E GERAES’. A super noite agitará o salão nobre do 
CIMANS no próximo dia 17 de DEZEMBRO.

SÁBADO NA TV GAZETA

Neste sábado, às TREZE E TRINTA, na TV GAZETA, vocês conferem 
a reprise da semana do programa JOÃO JORGE EM REVISTA. A atração 
que vem fazendo o maior sucesso irá ao ar no canal dois ponto um. Na 
direção FILIPE GUSMÃO.

CONCERTO PARA DARCY

Com apresentação da orquestra sinfônica de MONTES CLAROS, 
sob a regência de MARIA LÚCIA AVELAR, acontece no próximo dia 9, 
às 20h, na Praça da Matriz, o concerto para DARCY. A realização é da 
secretaria de cultura e da prefeitura de MONTES CLAROS, em come-
moração ao CENTENÁRIO DE DARCY RIBEIRO.

ROMBO DA PREVMOC

Mais um capítulo da novela do ROMBO DA PREVMOC. Ninguém 
acredita, mas diretores e ex-diretores que passaram pelo instituto, além 
de ex-prefeitos e o atual, podem ser interpelados pelo MINISTÉRIO 
PÚBLICO. Todavia, o movimento não pode ser tão frágil. Quando um 
dos membros que lutam pela solução do problema disse em alto e bom 
som que não foi à audiência pública semana passada, para não apontar 
dedo para ninguém, ficou muito esquisito. Por outro lado, vereadores 
querem a criminalização dos culpados. A questão do PREVMOC precisa 
acelerar, não pode se arrastar a passos de tartaruga.
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Ministério Público analisa aumento 
na conta de água

Coleta de lixo 
domiciliar muda 
de horário em dois 
bairros

Centro de convenções 
tem obras prorrogadas 
por mais sete meses

GIRLENO ALENCAR

A Coordenadoria Regional do 
Consumidor do Ministério Público 
do Norte de Minas está analisando 
o aumento de 15,70% nas contas 
de água e esgoto de Montes Cla-
ros, autorizado pela ARSAE-MG. 
O promotor Felipe Caíres explica 
que “fez um pedido a respeito 
no processo do reajuste ilegal de 
2017 de dano moral coletivo pelo 
racionamento de água. Como o 
Município é autor da ação, precisa 
concordar com o último pedido 
naquela ação. Se ele for acatado, 
não haverá reajuste” – explica o 
promotor.

A Agência Municipal de Água, 
Saneamento Básico e Energia de 
Montes Claros - que tem como 

atribuições fiscalizar e regular 
os serviços de água e esgoto no 
Município, serviços esses que são 
executados pela COPASA - infor-
ma que, nos últimos cinco anos, a 
cidade ganhou 22.753 metros de 
novos trechos de rede de esgota-
mento sanitário, transformando 
Montes Claros no 20° melhor mu-
nicípio em investimentos em sane-
amento de todo o país.

Para Guilherme Guimarães, 
presidente da AMASBE, a popula-
ção pode ajudar nesse processo de 
tornar a cidade cada vez melhor, 
denunciando problemas relacio-
nados a esgoto e fornecimento de 
água, que  podem ser feitas por 
meio de aplicativo disponível no 
PlayStore (AMASBE MOC) ou pelo 
telefone (38)2211-3066.

A Secretaria de Serviços Ur-
banos (SSU) alterou o horário da 
coleta de lixo domiciliar nos bair-
ros da região do bairro Esplanada 
(parte leste) e do Major Prates 
(região sul). O caminhão compac-
tador passará a partir das 13 horas 
nos bairros Esplanada, Santa Laura 

e Interlagos. Esse horário também 
será seguido nos bairros Major 
Prates e Augusta Mota. Os dias 
da coleta continuam sendo nas 
segundas, quartas e sextas-feiras, 
nos bairros Esplanada, Santa Laura 
e Interlagos. A coleta nos bairros 
Major Prates e Augusta Mota conti-

nua ocorrendo nas terças, quintas 
e sábados.

A coleta de lixo em Montes Cla-
ros acontece em todos os bairros 
da cidade, além de diversas co-
munidades rurais. No perímetro 
urbano, a coleta acontece em três 
turnos: manhã, tarde e noite. (GA)

Foram prorrogadas por mais 
sete meses o prazo para conclu-
são das obras da 1ª etapa do Cen-
tro de Convenções para Educação 
Continuada dos Profissionais de 
Educação de Montes Claros. A obra 
iniciada em 2009, tem 13 anos que 
está sendo realizada. O  contrato 
496/2021-01, com a Construtora 
Percam, teve o segundo termo de 
aditamento, onde prorroga-se o 
prazo de execução previsto na cláu-
sula sexta do contrato original por 

06 (meses mantendo seus efeitos a 
partir de 21.11.2022 e termo final 
em 20.05.2023. Prorroga-se o pra-
zo de vigência previsto na cláusula 
décima quinta do contrato original 
por 07 (sete) meses mantendo seus 
efeitos a partir de 26.11.2022 e ter-
mo final em 25.06.2023. 

A construção do Centro de Con-
venções para Educação Continua-
da dos Profissionais de Educação 
de Montes Claros foi a forma en-
contrada pelo munícipio para não 

devolver ao Ministério do Turismo 
os recursos liberados para a cons-
trução do Centro de Convenções e 
a pavimentação da Avenida Sidney 
Chaves. No ano de 2008 o minis-
tério do turismo liberou a verba 
para as duas obras, mas em 2009 
a prefeitura decidiu mudar o local 
do centro de convenções para o 
Interlagos. Como o Ministério do 
Turismo pediu a devolução do di-
nheiro aplicado, buscou essa alter-
nativa. (GA)
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SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

Bombeiros alertam sobre os cuidados 
necessários em tempo de chuvas e 
alagamentos 

BR-251 | Caminhão 
tomba em ribanceira 
de 15 metros 

Unidade de Apoio da 
Polícia Rodoviária 
Federal começa a 
funcionar no NM

JOYCE ALMEIDA 

Sempre que chega o período 
chuvoso, não é nenhuma novidade 
ver alagamentos em inúmeras ruas 
da cidade passando nos noticiários. 
Carros, itens de casas, até mesmo 
pessoas sendo arrastadas pelas 
fortes correntezas são cenas recor-

rentes nesta época. Até mesmo tra-
gédias são causadas por imprudên-
cia de pessoas que negligenciam 
o perigo em locais inundados e as 
pistas molhadas. As chuvas intensas 
que ocorrem, na maioria das vezes, 
surpreendem os indivíduos com 
as correntezas que vêm das ruas e 
invadem suas residências e as famí-

lias sofrem com a perda de muitos 
bens e danos às suas propriedades. 
A lama e os resíduos que adentram 
aos imóveis podem, ainda, levar do-
enças para os moradores, além de 
causar grandes transtornos. 

O capitão do Corpo de Bombei-
ros Militar, Dilson Veloso, fala sobre 
os cuidados que a população deve 

ter, antes mesmo do início das chu-
vas. “De uma maneira geral, a prin-
cipal recomendação é sempre ter 
atenção às indicações meteorológi-
cas. Para que possamos prever, com 
certa antecedência, quais os dias 
que terão chuvas, principalmente 
naqueles que terão chuvas mais 
intensas e com ventos”, afirma o 
capitão, que acrescenta: “as pesso-
as que moram em localidades que 
já têm o histórico de alagamentos 
devem ficar atentas, principalmen-
te ao nível da água. Uma vez que 
já são cientes de que naquele local 
ocorre este fato, elas devem mo-
nitorar o período de chuva. Caso 
tenham a possibilidade de deixar 
o local de maneira antecipada com 
suas famílias e pertences, é o ideal 
de se fazer, ou até mesmo realizar 
obras estruturais para fazer a corre-
ções necessárias naquele local. Não 
menos importante, deve ser feita a 
limpeza nos bueiros, calhas e ralos, 
para possa ser evitado o acumulo 
de água em locais e que possa haver 
escoamento adequado”. 

Caso a residência for inundada 
pelas chuvas, o proprietário deve 
acionar o Corpo de Bombeiros 
para verificar se a sua estrutura foi 
danificada, eliminando a segurança 
de permanecer em casa. “Todas as 
ocorrências de alagamentos e ris-
cos de maneira geral, o Corpo de 

Bombeiros deve ser acionado pelo 
telefone 193. Os militares irão até o 
local e farão a avaliação preliminar 
de risco e, se detectado algum risco 
residual ou se houver algo mais gra-
ve, estaremos acionando a Defesa 
Civil que fará uma avaliação técni-
ca com um engenheiro para que 
avaliar a real ameaça e a gravidade 
provocada pelo incidente”, explica 
o capitão. 

O trânsito também é palco de 
vários problemas durante o perío-
do chuvoso. Com o alagamento das 
ruas, muitos motoristas se aventu-
ram tentando passar ou recuperar 
seus veículos em vias inundadas, 
colocando suas vidas em risco. “A 
recomendação primária, em chuvas 
fortes, é que se deve parar o veículo 
e aguardar a diminuição da chuva. 
É primordial não adentrar com 
seu veículo em áreas alagadas, o 
motorista não consegue visualizar 
realmente onde se está transitando, 
podendo haver buracos ou uma 
enxurrada com um fluxo de água 
muito forte, e o condutor pode vir 
a perder o controle do seu veículo, 
causando acidentes de gravidades 
até fatais”. O capitão Veloso pede, 
portanto, que o motorista ou pilo-
to, ao visualizar uma chuva intensa, 
pare o veículo em um local seguro, 
onde não haja risco de alagamen-
to, e espere a chuva diminuir e o 

volume de água abaixar, para que 
assim possa transitar confiável. “É 
importante também que sejamos 
acionados caso se depare inespe-
radamente com algum incidente, 
para que os bombeiros façam uma 
retirada segura”. 

É comum nesse período tam-
bém que caiam árvores nas vias e 
até mesmo em cima de veículos, 
devido aos fortes ventos combina-
dos com o grande volume chuvoso. 
“O cuidado deve ser redobrado 
também com as árvores. Sabemos 
que quando há chuvas com fortes 
ventos, muitas delas são compro-
metidas, e é necessária a atuação 
do Corpo de Bombeiros para fazer 
a supressão em árvores que pos-
suem o risco iminente de queda. 
Vale também a recomendação para 
a população avalie as árvores pró-
ximas as suas residências e muros, 
realizando as podas reguladas para 
evitar um risco maior. Antes de cho-
ver ou ventar fortemente, já deve-se 
cortar os galhos mais vulneráveis 
para evitar emergências”, alerta e 
conclui: “em casos de acidentes, o 
Corpo de Bombeiros pode ser acio-
nado através do 193. Temos milita-
res 24 horas, e em todos os dias da 
semana. Eles estarão atuando, rece-
bendo essa demanda e repassando 
para os militares”. (Sob supervisão 
de Stênio Aguiar) 

Na noite dessa quarta-feira 
(30), um caminhoneiro, de 33 
anos, morreu em um acidente na 
BR-251, em Salinas. Conforme as 
informações do Corpo de Bom-
beiros, o veículo tombou em uma 
ribanceira de 15 metros e o moto-
rista ficou preso às ferragens. Ele 

morreu no local e para realizar o 
desencarceramento, os militares 
precisaram fazer uma abertura no 
teto do veículo.

O trabalho de resgate durou 
cerca de duas horas e o corpo foi 
içado da ribanceira com uso de 
técnicas de salvamento em altura. 

O caminhão seguia sentido Montes 
Claros e transportava uma carga de 
bolachas. A perícia esteve no local 
e as causas do acidente devem ser 
apuradas pela Polícia Civil. O tom-
bamento foi na altura do KM-290 e 
o trânsito na rodovia não precisou 
ser interditado.

A partir dessa quinta-feira (1º), 
uma Unidade de Apoio da Polí-
cia Rodoviária Federal começou a 
funcionar em Salinas, no Norte de 
Minas. Segundo as informações di-
vulgadas pela PRF, a nova unidade 
pertence ao posto de Montes Claros 
e vai atender os trechos da rodovia 
que vão do KM-197 (Entroncamen-
to com a BR-116) até o KM-367,2, 

próximo ao trevo que dá acesso ao 
município de Fruta de Leite.

O objetivo é dar “maior agilida-
de no atendimento de ocorrências 
na região, diminuindo considera-
velmente nosso tempo de resposta 
aos usuários da via”, disse a PRF. 
O órgão informou ainda que uma 
Unidade Operacional deverá ser 
construída na cidade nos próximos 

anos.
A Unidade de Apoio vai funcio-

nar ao lado da delegacia de Polícia 
Civil, que fica na Avenida Floripes 
Crispim, no Bairro Novo Panorama. 
Os usuários podem fazer contato 
com a PRF através do 191. Até a 
próxima semana, a polícia deve 
divulgar outro número funcional 
para atendimento.
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Montes Claros registra aumento 
de casos de pessoas com Aids

SAMU realiza ‘Jornada de Incidente com 
Múltiplas Vítimas’

Pirapora promove a Conferência Municipal 
dos Direitos da Criança e do Adolescente

GIRLENO ALENCAR

Cresceu a quantidade de pesso-
as contaminadas com HIV em Mon-
tes Claros, segundo dados do ‘De-
zembro Vermelho’, realizado nessa 
quinta-feira (1º), quando se come-
morou o Dia Mundial de Combate 
à Aids, com uma blitz educativa 
organizada pelo Grupo de Apoio 
à Prevenção e aos Portadores de 
Aids (GRAPPA) e o Movimento 
LGBTQ+ dos Gerais (MGG),  que 
chama a atenção justamente para 
as desigualdades e o preconceito 
ainda existentes quando o assunto 
é o HIV/AIDS. A campanha também 
conta com o apoio do  Núcleo de 
Vigilância Epidemiológica do Hos-
pital da Unimontes, que é referên-
cia no atendimento às Infecções 
Sexualmente Transmissíveis em 

Montes Claros e região. 
Os dados analíticos por Classi-

ficação Internacional de Doenças 
(CID) do Núcleo de Vigilância Epi-
demiológica do HUCF (NUVEH) 
apontaram 69 novos casos de HIV 
em 2021, enquanto entre janeiro e 
outubro deste ano foram 65 novos 
casos. No mesmo período do ano 
passado, foram 62. Crescimento 
de 4,8% no mesmo período.

Com relação ao número de pa-
cientes já notificados em 2021, o 
NUVEH apresentou 32 assistidos. 
Este ano, foram 33 até outubro. 
No total, entre pacientes já notifi-
cados e novos notificados, o HUCF 
registrou 101 no ano passado e 
98 este ano. Neste mês de dezem-
bro, o GRAPPA completa 30 anos 
de fundação com um histórico de 
mais de duas mil pessoas assistidas 

em todo o Norte de Minas. Embora 
o trabalho demonstre a qualidade 
na assistência, os números ainda 
preocupam. É o que revela levan-
tamento feito pelo Grupo.

Até novembro deste ano, o 
GRAPPA registrou 22 novos casos 
de HIV/Aids. A prevalência é de in-
divíduos do sexo masculino (14) 
e 8 mulheres. Em todo o ano de 
2021, o Grappa registrou 28 novos 
casos de HIV/Aids. Sendo 14 entre 
os homens e 13 entre as mulheres.

O MGG foi fundado há 18 anos 
com um histórico de defesa da 
liberdade da orientação sexual, 
da promoção da cidadania da po-
pulação LGBTQ+ e dos Direitos 
Humanos. José Cândido de Souza 
Filho, popularmente conhecido 
como Candinho, ressalta a impor-
tância da parceria entre o MGG, o 

GRAPPA e o HUCF. “A parceria com 
essas instituições para as ações 
do ‘Dezembro Vermelho’ é mui-
to importante na luta e combate 
às IST’s, pois estamos do mesmo 
lado, contra o preconceito e pela 
vida”, finalizou Candinho.

De acordo com o Boletim Epi-
demiológico da Secretaria Munici-
pal de Montes Claros, do total de 
casos notificados e confirmados 
em 2019: Foram (121), sendo 101 
entre os homens (83%) e 20 novos 
casos entre as mulheres (17%). 
Por faixa etária, a contaminação se 
deu da seguinte forma: 15-19 anos 
(03); 20-34 anos (77); 35-49 anos 
(28); 50-64 anos (10) e 65-79 anos 
(03). Foram registradas 49 interna-
ções e 06 óbitos ocasionados pela 
AIDS. Em 2020 foram: 93 casos no-
tificados e confirmados, sendo 77 

entre homens (83%) e 16 entre as 
mulheres (17%). Por faixa etária, a 
contaminação se deu da seguinte 
forma: 15-19 anos (02); 20-34 anos 
(64); 35-49 anos (18); 50-64 anos 
(07) e 65-79 anos (02). Foram re-
gistrados 46 casos de internações 
e 02 óbitos.

No ano passado, foram noti-
ficados e confirmados 160 novos 
casos de HIV/AIDS, sendo 127 en-
tre os homens (79%) e 33 entre as 
mulheres (21%). Por faixa etária, a 
contaminação se deu da seguinte 
forma: 15-19 anos (03); 20-34 anos 
(112); 35-49 anos (31); 50-64 anos 
(12) e 65-79 anos (02). Foram re-
gistrados 32 casos de internações e 
05 óbitos. Este ano, até o dia 31 de 
outubro, foram notificados e con-
firmados 115 novos casos. Deste 
total, 98 do sexo masculino (85%) 

e 17 do sexo feminino (15%). Por 
faixa etária, a contaminação se 
deu da seguinte forma: 15-19 anos 
(04); 20-34 anos (74); 35-49 anos 
(27); 50-64 anos (10) e 65-79 anos 
(00). Foram registrados 33 casos 
de internações e 06 óbitos.

O Programa das Nações Uni-
das sobre HIV/AIDS (UNAIDS) de-
finiu para o ano de 2022 o tema 
“Equidade já”, cujo objetivo é uma 
chamada para que a sociedade 
coloque em prática as ações efe-
tivas necessárias para combater 
as desigualdades, e assim, ajudar 
acabar com a Aids. Ainda segundo 
a UNAIDS, as desigualdades que 
perpetuam a pandemia de Aids 
não são inevitáveis, mas, podem 
ser enfrentadas dando continuida-
de ao progresso para acabar com 
a doença.

O Consórcio Intermunicipal de 
Saúde da Rede de Urgência do Norte 
de Minas (Cisrun), através do Núcleo 
de Educação Permanente (NEP), rea-
liza nesta sexta-feira (2) e sábado (3) a 
1ª Jornada Incidentes com Múltiplas 
Vítimas. O evento será voltado para 

colaboradores do SAMU Macro Norte, 
profissionais da saúde e acadêmicos.

Nesta sexta-feira (2), a Jornada 
conta com palestras e mesas redon-
das de forma remota e, além dos 
socorristas do SAMU, o público em 
geral poderá se inscrever. Dentre os 

assuntos abordados, estarão “Concei-
tos e Premissas do IMV-Incidente com 
Múltiplas Vítimas”, “Organização do 
Transporte e Evacuação”, “Gestão e 
Organização da Cena de IMV”, entre 
outros.

Já no sábado (3), o evento será 

presencial, momento em que ape-
nas os profissionais do SAMU pode-
rão participar. Será iniciado com um 
workshop que tratará de método de 
triagem, delimitação de área, esta-
cionamento de ambulância, entre 
outros. Em seguida, o evento será 

encerrado com uma simulação 
realística de acidente envolvendo 
múltiplas vítimas. A atividade fará 
com que as equipes coloquem em 
prática tudo o que foi discutido nos 
dois dias de Jornada.

A inscrição é gratuita e para 

efetuá-la para o curso remoto o 
interessado deverá acessar o link 
doity.com.br/jornadaimvsamuma-
cronorte. Para o evento presencial, 
os colaboradores do SAMU deverão 
realizar a inscrição junto ao NEP, 
pelo telefone (38) 2211-0008.

A Prefeitura de Pirapora, por 
meio da Secretaria da Família e 
Políticas Sociais (SEFAM) e do 
Conselho Municipal dos Direi-
tos da Criança e do Adolescente 
(CMDCA), realizará a 12ª Confe-
rência Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente nesta 
sexta-feira (2), no Centro de Con-
venções, a partir das 8 horas. O 
intuito é promover ampla mobi-
lização social na esfera municipal 
para refletir e avaliar os reflexos 

da pandemia da Covid-19 na vida 
das crianças e adolescentes e de 
suas famílias; o evento também 
vai possibilitar a construção de 
propostas de ações e políticas 
públicas que garantam os seus 
direitos no contexto pandêmico 
e pós-pandemia.

Em virtude disso, o tema desta 
edição será: “Situação dos direi-

tos humanos de crianças e ado-
lescentes em tempo de pandemia 
da Covid-19: violações e vulnera-
bilidades, ações necessárias para 
reparação e garantia de políticas 
de proteção integral, com respei-
to à diversidade”.

Organizada em cinco eixos, a 
proposta visa envolver todos os 
atores e segmentos da sociedade. 

De acordo com a organização, 
além da leitura e aprovação do 
Regimento Interno, a programa-
ção conta também com palestra, 
apresentação cultural e grupos 
de trabalho que vão compor a 
plenária final, para a delibera-
ção das propostas formuladas e 
a eleição dos delegados. (Colabo-
rador Hebert Vinicius)
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José acredita que Laura continua a seu lado. Os oficiais da Justiça iniciam a exumação 
do corpo do pai de Timbó. Deodora se acidenta, Pajeú a salva e os dois acabam se bei-
jando. Márcio se encanta por Cira, que comemora o sucesso do feitiço. Manduca visita o 
Coronel, que se esforça para não revelar a verdade ao neto. Deodora expulsa Candoca 
do quarto do Coronel. Padre Zezo repreende a atitude de Janjão contra Tereza. Candoca 
alerta Tertulinho sobre o estado do Coronel. 

Armandinho pede para Pat ouvir a explicação de Moa. Danilo garante a Marcela que 
Duarte mentiu em seu depoimento. Teca revela para Rebeca a farsa sobre Bob Wright. Moa 
conta para Rebeca tudo o que aconteceu até a morte de Baby. Regina incentiva Danilo a 
convencer Alexei para dar um fim em Duarte. Clarice pede para Martha não procurar Leo-
nardo. Alexei combina com Leonardo para conhecer Jonathan. Pat chora com raiva de Moa. 
Clarice avisa a Andréa que vai aparecer no encontro do grupo de mulheres.

RESUMO DE Novelas

CAÇA-PALAVRA

Solução
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Procure e marque, no diagrama de letras, as palavras em destaque no texto.
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 C Y E L S E R H A E N A T U R E Z A A I D R
 M E C G H X R E I F C N R O D A R E L E C A
 E L H S H P S P D E H A R M O E M B N F L D
 T E P E S E F I F D M T B S O H H E M E N I
 A K E A I R H U I A G R C D R N C S F P A O
 T R S B N I L Q F D S I O T N E M E L E F A
 R E Q O T M D E C I L F L F F G N Õ A R Y T
 E B U R E E H T R S S S O H I E T Ç I I T I
 B A I G T N T M L R D A F L M D H A G O D V
 O S S I I T D A S E F O E O D F R C C D S O
 C C A O C O S O M V G E N I E D R I N I S O
 S D S D O S H D D I A S Y N O R E L E C Y M
 E D E N H C N M H N U C L E A R E P I A N I
 D L N U M E R O R U L N C E F F R A F N I N

O seabórgio
Pertencente ao grupo 5 da tabela PERIÓDICA e simbolizado pelas letras 
“Sg”, o SEABÓRGIO é um elemento químico de NÚMERO atômico 106 e pro-
duzido sinteticamente. Seu NOME é uma homenagem ao químico NUCLEAR 
americano Glenn Theodore Seaborg, ganhador do prêmio Nobel. Primeiro 
ELEMENTO químico a receber o nome de uma pessoa viva, o seabórgio foi 
descoberto de forma independente, na década de 1970, por uma EQUIPE de 
cientistas russos, na UNIVERSIDADE de Dubna, a partir de EXPERIMENTOS. 
Quase vinte anos depois, em 1993, Albert Ghiorso e alguns de seus colabo-
radores realizaram experiências similares no ACELERADOR linear de partí-
culas de BERKELEY, na Califórnia, confirmando assim a DESCOBERTA do 
seabórgio. Sendo SINTÉTICO, esse metal de transição não se encontra pre-
sente na NATUREZA em sua forma 
pura. É um elemento RADIOATIVO, 
geralmente sintetizado em baixís-
simas quantidades. Atualmente, 
desconhecem-se as possíveis APLI-
CAÇÕES práticas do seabórgio, cujo 
uso ainda está restrito a PESQUISAS 
científicas.

Cidália critica Guerra. Dante se recusa a ler o livro que Ari escreverá sobre a cons-
trutora Guerra. Núbia ensina Tonho a dizer à mãe que quer morar com Ari. Laís e 
Monteiro se preocupam com Theo. Isa revela aos pais que Theo se acha feio. Guerra 
encomendou uma cesta de café da manhã para ser entregue na casa de Brisa. Cidália 
alerta Guerra que a amiga de Débora pode desembarcar no Brasil procurando pela 
moça. Creusa escuta Moretti falar em pistoleiro para Stenio e conta para Helô.

Pinóquio tenta rastrear Roger. Disfarçado, Otto vai atrás de Roger. As crianças do Ma-
gabelo e Yupechlo perguntam para o segurança do clube se Roger Pessoa é sócio da insti-
tuição; o segurança comprova que não. Tânia vê imagens das câmeras de segurança, em 
que o capanga Dinaldinho conversa horas com Poliana. A Cobra afirma que vai atrás de 
Dinaldinho. João deixa rivalidade com Éric de lado, manda mensagem para encontrar 
com o colega e juntos pensarem em algo para ajudar Poliana; Éric aceita. Tânia liga para 
Otto e Luísa lembra que ele deve ficar mais tempo no telefone.

Melquias afirma ter como provar que Raabe se vendeu. Josué avisa que de qual-
quer maneira o guerreiro errou. Os hebreus tentam capturar o gigante, mas a cria-
tura foge. Gibar acaba ferido. Acá encontra Yussuf e revela que Os saltimbancos são 
espiões hebreus. Orias e Kalu presenciam a traição, sem ser notados. Yussuf conta 
para Durgal o que ouviu de Acã. Os artistas circenses continuam se apresentando na 
sala do trono. Melquias diz que Raabe aceitou seu ouro. Josué diz que precisam falar 

com a moça. Sem que os saltimbancos percebam, Durgal manda os guardas cercarem a sala do trono. 

‘The Voice Brasil’: Globo é obrigada 
a tomar medida inacreditável para 
evitar fracasso

Jade Picon perde importante história 
na novela ‘Travessia’ com nova 
mudança. O que vai acontecer?

O The Voice Brasil teve a menor 
audiência em todos os anos de pro-
gramação. Segundo informações, o 
reality show da Globo está fazendo 
um setor da emissora trabalhar bas-
tante.

A atual temporada do “The Voi-
ce Brasil” está no ar na telinha da 
Globo, porém está custando alguns 
esforços da emissora. De acordo 
com Gabriel Vaquer, colunista do 
Notícias da TV, a Globo está toman-
do uma medida inesperada após a 
estreia e segue correndo atrás de 
patrocinadores para o programa.

Ainda segundo informações do 
site, mesmo sem conquistar uma au-
diência animadora, a área comercial 
da emissora tem conseguido resul-
tados ao correr atrás das marcas. O 
“The Voice Brasil”, que conta com a 

volta de Fátima Bernardes na apre-
sentação, estreou com apenas um 
anunciante.

Após vencer na Justiça um caso 
contra o advogado que recebeu o 
pix errado, a Globo vai expor a Oreo 
como patrocinadora enquanto bus-
ca por mais anunciantes. O progra-
ma fechou ações de merchandising 
com Riachuelo e Coca-cola, que es-
tão aproveitando o período de Copa 
do Mundo 2022 para investir no 
programa musical.

A Globo, que não teve proble-
mas para conquistar quinze patroci-
nadores para o “BBB 23 “ e teve um 
desfalque no elenco do programa, 
também negocia com a Seara, que 
tem Fátima Bernardes, afastada por 
causa da Covid-19, como garota-pro-
paganda.

‘THE VOICE BRASIL’ VAI ACABAR? 
GLOBO ANALISA DESEMPENHO DO 
REALITY

Ainda de acordo com a publica-
ção, dentro da Globo já existe um 
pensamento sobre o “The Voice” ser 
um formato com desgaste na grande 
de reality show da emissora. Desde 
a estreia em 2012, foram 20 edições 
do programa em três formatos dife-
rentes.

Mesmo com Fátima Bernardes 
passando por uma preparação es-
pecial para apresentar o reality, a 
atual edição tem os piores índices da 
história, sendo afetado pelo fraco de-
sempenho de “Travessia”. “The Voi-
ce” somou 14,7 pontos após quatro 
episódios. No ano passado, a média 
era de 19,1 pontos. Sem muitos pa-
trocinadores e audiência em baixa, a 
edição de 2023 ainda é incerta.

‘Travessia’ vai passar por mais 
uma mudança! Agora, Chiara ( Jade 
Picon) não vai mais desenvolver uma 
síndrome rara, como prevista na si-
nopse. Saiba quem será diagnostica-
da com a doença

Mais uma mudança vai atingir 
a novela “Travessia”: Chiara ( Jade 
Picon) não será mais diagnosticada 
com a Síndrome de Münchausen. 
Agora, quem receberá o diagnóstico 
será Guida (Alessandra Negrini) al-
terando, assim, a sinopse original da 
trama de Glória Perez. Outra altera-
ção realizada pela autora é em rela-
ção ao pai do segundo filho de Brisa 
(Lucy Alves).

A Síndrome de Münchausen se 
caracteriza pela necessidade de aten-
ção, apresenta sintomas físicos e tem 
a chance de estar ligada ao prazer de 
mentir para as pessoas. Por conta da 
audiência abaixo dos 30 pontos, “Tra-
vessia” tem passado por um processo 
de mudanças, que atingem os núcle-
os principais, acelerando algumas 

histórias e cancelando, por outra, a 
entrada de alguns personagens.

Além disso, desde a estreia Jade 
Picon tem sido vítima de fortes críti-
cas na web: seu sotaque carioca não 
agradou e seu desempenho chegou 
a ser considerado inferior à atuação 
da Mãozinha da série “Wandinha”. 
É bom destacar, porém, que autora, 
diretor (Mauro Mendonça Filho) e 
atores aprovaram a atuação da in-
fluencer.

NOVELA ‘TRAVESSIA’ TEVE QUA-
SE MESMA AUDIÊNCIA DE ‘O REI 
DO GADO’

A tudo isso se junta um detalhe: 
as tramas que envolvem Moretti (Ro-
drigo Lombardi) vão se fortalecer 
nos próximos capítulos, de acordo 
com o “Notícias da TV”. No meio 
disso, o pai biológico de Chiara con-
funde um homem com Oto (Romu-
lo Estrela) e atropela outra pessoa.

Inicialmente, o núcleo Moret-
ti-Guida não era parte central da 

novela das nove, como indicava a 
sinopse enviada por Glória à Globo. 
“Leonor e Guida são primas de Helô 
[Giovanna Antonelli] e sempre tive-
ram uma relação fraterna de com-
petitividade. Quando descobre que 
Guida vai se casar em Lisboa com 
Moretti, seu ex-namorado, Leonor 
fica ressentida.

Guida convida a irmã para passar 
uns meses com ela em Lisboa para 
apresentá-la aos amigos de Moretti, 
mas o sentimento entre Leonor e o 
empresário vem à tona”, apontou 
a autora, que prometeu entregar a 
síndrome rara para Chiara como for-
ma da mimada não perder Ari (Chay 
Suede).

Em termos de Ibope, na segun-
da-feira (28) “Travessia” teve 25 
pontos contra 23 da nova reprise de 
“O Rei do Gado” e 26 do “Jornal Na-
cional”. Um dia depois, a novela das 
nove cravou novamente 25, mesmo 
índice do jornalístico e 19 da rea-
presentação.

PROGRAMAçãO DA SEMANA 

One Piece Film - Red
115min - Animação  

Pantera Negra - 
Wakanda Para Sempre

161min - Ação 

Lilo, Lilo, Crocodilo
107min - Animação

Adão Negro
125min - Ação 14

Nada é Por Acaso
106min - Drama 14
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Cruzeirense vai à Copa ao ganhar sorteio 
que nem sabia estar participando

Tite foca em Camarões e evita projetar 
adversário do Brasil nas oitavas

Na Copa, Luís Suárez diz por que 
recusou proposta de time do Brasil

Já pensou ganhar uma viagem 
com tudo pago para acompanhar a 
Copa do Mundo no Catar? Ou me-
lhor: já pensou ganhar essa viagem 
em um sorteio do qual você nem 
sabia estar participando? Aconte-
ceu com um torcedor do Cruzeiro. 
Ciro Henrique, 40, é médico e mi-
neiro de Conselheiro Lafaiete. Esta-
va em Medianeira, interior do Para-
ná, onde trabalha, quando recebeu 
a surpreendente ligação da gerente 
do banco que opera seu cartão, res-
ponsável pela promoção.

“Se eu contar, ninguém acre-
dita, porque nem eu acreditei. Eu 
ganhei essa promoção pela Visa e 
eu nem sabia que estava participan-
do”, iniciou. “Minha gerente me li-
gou e falou que eu tinha ganhado 
a passagem, tudo pago. E eu nem 

acreditei. Falei: ‘Não, não é possí-
vel’. E estou aqui desde ontem (30) 
e vou ficar até o dia 5 (de dezem-
bro)”, conta.

Nessa quinta-feira (1º), Ciro es-
tava caminhando pelo Souq Waqif, 
mercado tradicional de Doha. Ao 
invés da camisa da Seleção Brasi-
leira, ele optou por demonstrar a 
paixão pelo Cruzeiro. “Eu trouxe 
duas camisas do Cruzeiro. Tem que 
representar! Meu pai é cruzeirense, 
eu sempre fui cruzeirense. Cruzei-
rense é cruzeirense, não tem jeito. 
Não tem como explicar isso”, disse. 
O médico chegou ao Catar nessa 
quarta e vai ficar até a próxima 
segunda (5). Entre um passeio e 
outro, vai a dois jogos: Brasil x Ca-
marões e Japão x Espanha. Sempre 
vestindo azul. (Superesportes)

Decidido a escalar praticamente 
um time reserva contra Camarões 
nesta sexta-feira contra Camarões na 
última rodada da fase de grupos da 
Copa do Mundo, o técnico Tite não 
quiser revelar se a partida será uma 
espécie de vestibular para as oita-
vas de final de segunda-feira contra 
Portugal, Uruguai, Coreia do Sul ou 
Gana. 

“Não tenho respostas. A referên-
cia do jogo é a referência importan-
te. Não posso precipitar, o campo 
fala, a bola fala. Algum de vocês 
entendia que o Rodrygo poderia ser 
utilizado como foi? O campo fala! 
Tenho que oportunizar os atletas, 
preparar todos. O nosso objetivo é 
que o atleta se sinta valorizado”, des-
pistou o treinador. “A gente sempre 
busca consolidar e evoluir, porque 
esse é um processo também das ou-
tras seleções. Não é mata-mata, é só 
mata, e temos que estar preparados 
para isso”, complementou.

Tite falou insistentemente em 
grupo e fez questão de ressaltar a 

importância de todos eles. O Brasil 
tem 26 grandes atletas e uma grande 
equipe. 

O Brasil tentará quebrar um tabu 
contra Camarões. A Seleção não 
termina a fase de grupos com 100% 
de aproveitamento desde 2006, na 
Alemanha. A opção por reservas não 
preocupa Tite. 

“Um técnico só pode diagnosti-
car em cima do prático e não apenas 
do teórico. Oportunizar os atletas 
como eu disse. Eu só posso mensu-
rar quantos atletas posso utilizar em 
sequência com eles produzindo em 
campo. É uma oportunidade de alto 
nível eles competirem em campo. É 
um risco? Sim, mas uma oportunida-
de para mostrarem toda sua qualida-
de”, ponderou.

A indefinição sobre o adversário 
do Brasil nas oitavas também é uma 
preocupação a menos na véspera 
do duelo com Camarões. “Não pro-
curo ficar voltando a essa situação. 
Tem toda uma comissão técnica se 
aprofundando nisso”, desconversou, 

referindo-se aos auxiliares. A Tunísia, 
que nós vencemos, venceu a França. 
Para o próximo jogo, tem uma equipe 
acompanhando”.

Sobre a opção por Daniel Alves, 
Tite rasgou elogios ao lateral. “A gente 
não pode achar que vai agradar a to-
dos. Vi uma entrevista do (Gustavo) 
Scarpa (meia do Palmeiras): ‘Pessoas 
que estavam no meu aniversário e 
torceram contra’. Não temos a pre-
tensão de ser unanimidade. A gente 
representa alguns e não representa 
outros. Mas a gente representa com 
orgulho, amor, paixão. E o Dani faz 
isso, eu respeito muito ele chegar 
onde chegou. Ele é muito mais que 
só jogar futebol, ele transcende o fu-
tebol”.

Antes da entrevista coletiva, Tite 
mandou recado em nome da Seleção 
para Pelé. O Rei está de volta ao hos-
pital para sequência do tratamento 
contra o câncer. “Nosso represen-
tante maior. Que o nosso extrater-
restre que é terrestre tenha saúde”, 
afirmou. (Superesportes)

Livre no mercado depois de dei-
xar o Nacional-URU, o atacante Luís 
Suárez recebeu proposta do Grêmio 
para 2023. Ele, contudo, não aceitou 
por estar focado na Copa do Mundo. 

Outros clubes brasileiros sondaram 
a situação do jogador.

“Obviamente que é lindo saber 
que reconhecem o trabalho que 
você faz em campo. Um clube como 

o Grêmio ter interesse é muito im-
portante para mim. Mas tinha a ca-
beça na Copa do Mundo, agradeci o 
carinho”, disse.

Suárez mostrou carinho pelo 

futebol brasileiro. “Os brasileiros 
são como nós. Nós, sul-americanos, 
somos assim. Lamentamos a elimina-
ção do Equador, festejamos o Brasil, 
a Argentina. Somos assim. Somos 

poucos na Copa e torcemos um pelo 
outro”, afirmou o jogador.

Para se classificar para as oitavas 
de final, o Uruguai precisa vencer 
Gana e torcer para que a Coreia do 

Sul não vença Portugal.
Portugal lidera o Grupo H, com 

seis pontos. Gana está em segundo, 
com 3. Coreia do Sul e Uruguai têm 
um ponto cada. (Superesportes)

VENDE-SE UM CAMINHÃO MERCEDES BENZ ATEGO 2428 
VERMELHA COM 673.000 MIL KMS RODADOS, POSSUI: VI-
DRO ELÉTRICO, AR CONDCIONADO, DIREÇÃO HIDRÁULI-
CA, VOLANTE REGULÁVEL, CAIXA DE MARCHA G 85 COM 
OITO MARCHAS.

PREÇO SEM RASTREADOR R$241.000,00 
PREÇO COM RASTREADOR R$247.000,00 
CONTATO (38) 3213-3300 (38) 9 9265-0590

Aroldo Teodoro Campo, por determinação da Coordenado-
ria de Licenciamento Ambiental do CODANORTE, torna públi-
co que solicitou, por meio do Processo Administrativo sob pro-
tocolo geral de nº 646/2022/Código 620.816.687.990.677.164, 
Licença (LAC 1), para Culturas anuais, semiperenes e perenes, 
silvicultura e cultivo agrossilvipastoris, exceto horticultura no 
Município de Várzea da Palma – MG.
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EM MINHA MESA DE TRABALHO convite da Associação Comercial 
e Industrial de Moc, ACI para a solenidade de inauguração da sua nova 
e moderna sede no bairro Ibituruna e descerramento da fotografia de 
NEWTON FIGUEIREDO na Galeria de ex-presidentes. Será dia 12 às 
19h30. Já confirmei presença. Ali fazendo as honras, o atual presidente 
Léo Vasconcelos com sua diretoria.

A CARA DA INOVAçãO: novas tecnologias e iniciativas mostram que 
é possível superar obstáculos financeiros e burocráticos para construir 
um ecossistema de negócios mais eficiente, sustentável e inclusivo, que 
pode ajudar a alavancar o desenvolvimento do país.

E NãO SE ESQUEçAM de enviar UM BRINQUEDO OU MAIS para 
minha residência, participando assim da tradicional CAMPANHA DO NA-
TAL. Dia 19 estarei começando a distribuição nos bairros mais carentes 
da cidade.

DEPOIS DE CONTRATAR o maior show do BRASIL para abrir a EX-
POSIÇÃO AGROPECUÁRIA DE JANAÚBA, ou seja, o cantor GUSTAVO 
LIMA, a diretoria do Sindicato já está analisando outros nomes de peso 
para a grandiosa festa agropecuária do próximo ano. A EXPOSIÇÃO 
AGROPECUÁRIA DE JANAÚBA se tornou mesmo uma das mais impor-
tantes do setor em todo Brasil...

A ALTA DOS JUROS bancários ocorre em um momento em que a 
taxa básica de juros da economia, a Selic, está em seu maior nível desde 
janeiro de 2017, em 13,75% ao ano, definida pelo Copom. Os juros 
médios cobrados pelos bancos chegam a 42,2% ao ano. É um número 
explosivo.

VÁRIAS FAMÍLIAS estão alugando casas nos condomínios de AR-
RAIAL D’AJUDA para reunir filhos, noras, genros e netos, em uma gran-
de confraternização. Entre eles, EDUARDO E MIRNA AVELINO PEREIR, e 
muitos que já possuem ali suas casas como, por exemplo, LEO-MAITHE 
COLARES, SERGIO E ADRIANA AMARAL, HERCULES-ADRIANA COSTA, 
muita e muita gente mais. ARRAIAL D’AJUDA é mesmo o lugar...

VOLTO A PEDIR aos lojistas e a direção do Montes Claros Shopping 
Center para colocarem MÚSICAS NATALINAS nos corredores e nas PRA-
ÇAS. Vamos todos curtir este mês com muita alegria no coração.

ESTAMOS TODOS em orações, pedindo a recuperação do médico 
e grande amigo Ruy Brasileiro que sofreu um sério AVC. Nossa Senhora 
de Lourdes, está ao seu lado...

BAIXAS VENDAS

Varejo em baixa: com vendas online em queda de 34%, Black Friday 2022 
se torna um verdadeiro balde de água fria para os varejistas. E tudo indica 
que o Natal, também, não será turbinado, já que o funcionalismo público re-
cebeu antecipadamente o décimo terceiro salário, em função da pandemia.

LOJAS POPULARES 

FOCANDO no mesmo assunto, o problema maior poderá vir no próximo 
ano, pois os consumidores estão mesmo alertas e inseguros, optando por 
fazerem pesquisas de preços e só adquirindo o necessário e escolhendo lojas 
POPULARES que existem muitas na cidade com bons produtos e preços de 
R$ 5,10 e 20,00. Realmente, os empresários precisam tomar cuidado e fazer 
mesmo PROMOÇÕES, pois, do contrário, haverá muitas peças encalhadas...

INVASãO DE TERRAS

A equipe de Lula planeja proibir civis de terem fuzis e espingardas se-
miautomáticas e deve sugerir a criação de um programa de “entrega volun-
tária e recompra” das armas. Integrantes da transição debatem essas e outras 
medidas sobre armamentos para os 100 primeiros dias do futuro governo. 
Isso vai incentivar, novamente, a invasão de terras produtivas. 

HOJE TEM JOGO

VÁRIOS BARES E RESTAURANTES, inclusive o FALA FINA estarão reunin-
do amigos para assistirem ao jogo da nossa seleção logo mais às 16h contra 
Camarões. O time dos brasileiros até hoje não levou nenhum GOL, mas 
ainda precisa de muita garra. Gostei de ver a Seleção Argentina “correndo 
atrás” contra a Polônia. Jogaram muito bem e certamente estarão entre os 
primeiros finalistas. Já pensaram BRASIL E ARGENTINA?! Vai ser uma loucu-
ra, mas acho que um dos dois chegará a final...

O PETRÓLEO É NOSSO

HÁ ANOS falava-se muito sobre a existência de grandes RESERVAS DE 
GÁS NATURAL, inclusive PETRÓLEO em várias partes do Norte de Minas e 
do Vale do Jequitinhonha. Será que se esqueceram de mandar analisar este 
rico solo?

VAP & VIP

VOU ABRIR a página de hoje com esta belíssima foto de 
PAULA MOURA com seu principezinho AUGUSTO. Ela e o 
médico Pedro Ladeia estrearam como papais deste lindo 
garoto que foi batizado recentemente. 

ULISSES LEAL está aniversariando hoje e é um dos me-
lhores médicos da Jaíba onde possui moderna clínica. Na 
foto, em recente encontro com Jota Avelino, este jornalista 
e Cristiano Cruz. Amigos para sempre... 

ENCONTRO DE AMIGAS: Elaine Clair Pimenta Costa, Inês 
Miranda, Márcia Valle, Marina Pádua e Nina Figueiredo.

FÁTIMA ALENCAR com o esposo Wellingthon Neves, a filha 
e um neto. Ela já lançou junto com sua filha RENATA Dias 
e sua equipe do excelente Buffet MARIA SABOR CARDÁPIO 
DA FAMOSA “CEIA DO NATAL”.

LUCIANO MACEDO continua fazendo presença marcante 
nas mais requintadas recepções com seu famoso CAFÉ DO 
LÚ, com variedades internacionais. Na foto, ele na NOITE 
DO GLAMOUR com o empresário Paulo Jacinto.

OS IRMÃOS, Sérgio e Rogerio Athayde que são campeões 
de promoverem megaeventos reunindo milhares de pes-
soas, estão a mil por hora organizando o mais concorrido 
e animado RÉVEILLON DE MOC que será como sempre o 
“CELEBRATION”.

O VICE-PREFEITO GUILHERME GUIMARÃES, Engenhei-
ro, homem de muito dinamismo e visão, deverá ser mesmo 
o nome indicado pelo Prefeito Humberto Souto para substi-
tui-lo nas próximas eleições municipais. Na foto, Guilherme 
com sua esposa Euna.

O GRANDE ARTISTA plástico, IGOR CHRISTOFF, que é 
considerado um gênio como seu pai Konstantin, feliz ao 
lado do filhão Caio que é médico. 

UMA DAS MAIORES honras que já recebi na minha car-
reira de jornalismo foi o lançamento do SELO COMEMO-
RATIVO DOS MEUS 50 ANOS DE SERVIÇOS PRESTADOS A 
IMPRENSA, pelo Correio Brasileiro na comemoração dos 
meus 50 anos de jornalismo. Viva...

MAX-MIN, UM GIGANTE - ACOMPANHEI toda trajetória 
do Max-Min clube, desde quando foi inaugurado por JAMIL 
COURI E MÁRIO SOUTO, sendo Jamil o presidente e depois 
vieram outros grandes nomes como CARLOS ALBERTO 
SALGADO que na sua gestão nos anos 70, promoveu uma 
das mais belas festas que já existiu na cidade, ou seja, NOI-
TE CIGANA, depois vieram GERALDO CORREA MACHADO, 
os desembargadores NIVIO GONÇALVES e JOENILDO CHA-
VES, seguidos de JOÃO GALO, CARLOS PEREIRA, ROBER-
TO ALENCAR e WALDEIR CORRÊA, que também promovi 
festas históricas na sua gestão, o mesmo acontecendo com 
MÚRILO MACIEL E HERMES MALVEIRA. Vieram então no-
vos presidentes que continuaram revolucionando o clube, 
transformando o mesmo EM UM VERDADEIRO PARQUE 
com várias quadras de esportes, piscinas, até mesmo de 
ondas, espaço de brinquedos para a criançada, ginásios e se 
tornou o melhor clube do gênero das Minas Gerais. CHAR-
LES CALDEIRA foi, sem dúvida, o Presidente de maior vi-
são e que no próximo mês estará entregando a Presidência 
para outro nome dedicado ao clube que é Wellington Felix. 
Sucesso. EM TEMPO, durante várias décadas promovi este 
clube que faz parte da minha história. Quem não se lembra 
das edições do famoso ‘Luau do Havaí’, com desfile na pas-
sarela flutuante pelas meninas mais belas da cidade. Na foto 
quando Tatiane do Couto entregou o “TROFÉU SOL” para 
Fernanda Coelho como a RAINHA DO VERÃO. 


